

EL OLIVENTINO.

REVISTA SEMANAL

DE CONOCIMIENTOS ÚTILES, DE INTERESES GENERALES Y DE NOTICIAS.

AÑO I.

En España un año 20 reales.
un semestre 11, un trimestre
6. Anuncios y comunicados á
precios convencionales.

Domingo 30 de Julio de 1882.

Este periódico se publica
todos los domingos: Admi-
nistracion calle de Ruý-Lobo
número 6.

NÚM. 31.

UNA OBRA CATÓLICA.

La *Revista de Almendralejo* publica el día 20 del actual un número extraordinario, y lo adorna con traje de gala. Tiene nuestro estimable colega razon sobradísima, y nosotros nos asociamos con toda el alma á su justa alegría.

Es el caso que en aquella ciudad se ha llevado á cabo una importante obra de restauración en su iglesia parroquial, á espensas de D. Fernando Villalobos y Rivera; que ha invertido mas de cuatro mil duros en colocar un pavimento de mármol y componer su órgano, que estaba destruido. Además era preciso adquirir ornamentos sagrados, y adornos para los altares, lo cual parecía muy difícil, porque para ello se necesitaba una suma de consideración. Pero toman la obra á su cargo varias señoras distinguidas de aquella ciudad; secundan su idea las jóvenes Hijas de María; apoya el dignísimo Ayuntamiento áquel esfuerzo de entusiasta piedad, nombrando una comisión de su seno para que, unida á otra del clero, inviten al vecindario á contribuir con sus limosnas; y con una rapidez increíble se reunieron los fondos necesarios, y se verificó la transformación del templo.

Hagamos público el suceso: á esto nos obliga nuestra índole exclusivamente católica. De seguro no tendremos en la prensa muchos imitadores. Otros verán con entera indiferencia ese acto piadoso, y emplearán contra él por lo menos la *conspiración del silencio*. ¿Qué impor-

ta una iglesia mejor ó peor adornada y decente? Si fuera un teatro de verano, ó un *Círculo* de invierno, ó un Casino de todo tiempo, ya se publicaría su instalación ó su reforma con las cien trompetas de la fama; pero un templo, no lo merece. Fuera de que alguien pudiera tildar de beatos ó de neos á los periódicos que en tal cosa se ocuparan, y ya se sabe que antes que merecer semejantes calificativos, retirarían, si fuese necesario, la vergonzante *Crónica* que embuten en el mas apartado rincón de sus columnas, para dar cuenta del santo del día y de las funciones religiosas.

Otros pensarían que pudiera hallarse oposición entre sus *ideales* políticos y alguna muestra de simpatía en favor de una obra de progreso católico, y antes que esponerse á ver ceñudo el rostro del *ilustre jefe* de su comunión, callaran como muertos, ó dirían lo menos posible.

Otros, en fin, acaso querrían mejor ver convertido el templo en cuartel ó en establo, ó en un montón de ruinas; y les costará no poco trabajo contener una explosión de su bilis antireligiosa y clerófoba, que procurarán ir destogando, sin embargo, siempre que ocasión oportuna se les ofrezca.

Nosotros, que gracias á Dios, nos hallamos fuera de esos tres casos, aplaudimos con ambas manos la obra llevada á cabo en la afortunada ciudad de Almendralejo, y felicitamos á ese bienhechor ilustre y generoso, cuyo nombre queda grabado en una lápida de mármol, y mejor todavía en el corazón de sus

agradecidos compatriotas. Felicitamos también al celosísimo párroco y su digno clero, á la ilustre corporación municipal, á las señoras que con abnegación digna de todo elogio no han perdonado medio ni sacrificio para realizar un proyecto tan cristiano, y al vecindario todo, que ha sabido corresponder al llamamiento hecho á su acendrado catolicismo.

Una espléndida fiesta religiosa tuvo lugar el día 15 para inaugurar el renovado templo, al que el día anterior fué trasladado el SSmo. Sacramento. La *Revista* da cuenta de ella en un bien escrito artículo, que de muy buena gana copiaríamos íntegro si sus dimensiones no lo impidieran. La presencia del M. I. Sr. Arcipreste de la Catedral de Badajoz y Provisor del Obispado, que cantó la misa, teniendo por ministros asistentes al Sr. Cura párroco de Zafra y á D. Juan Disol; la asistencia de varios Sres. Curas y Sacerdotes de los pueblos inmediatos, y aun de algunos distantes como Aracena; los cuales ó ejercieron en la solemnidad religiosa funciones propias de su ministerio, ó constituyeron coro en el presbiterio, bajo la presidencia del Sr. Magistral de Badajoz; las piezas de música religiosa acertadamente escogidas y habilmente ejecutadas; el elocuente sermón que una numerosísima concurrencia oyó de los labios del Párroco; todo, en fin, contribuyó á realzar la grandiosidad del acto, y como dice en su descripción el Sr. Fernandez y Gonzalez, todo fué grande, original, inspirado, sublime.

Nosotros, que hemos tenido ya repetidas ocasiones de experimentar los efectos de la piedad de un pueblo, cuando se siente estimulada por el ejemplo de sus vecinos mas distinguidos y de sus autoridades, comprendemos perfectamente que la *Revista de Almendralejo* dedique un número exclusivamente á dar expansion á sus sentimientos religiosos, y que en él hagan todos sus Redactores oportunísimo atarde de su fidelidad á la Iglesia Católica y de su celo por el esplendor del culto divino. Por ello tambien cordialísimamente felicitamos al ilustrado colega, que sabe así buscar su inspiracion en los dos sentimientos mas puros de toda alma noble, el amor de la religion y el de la patria.

MANUEL AGUILAR Y GALLEGOS

CRÓNICA RELIGIOSA.

Día 30, Domingo IX despues de Pentecostes. San Abdon y Senen, mártires. Día 31, San Ignacio de Loyola conf. y Fundador de la Compañía de Jesus. Día 1 de Agosto, San Pedro «Advincula» y los Santos Macabeos, mártires. Día 2, Ntra. Señora de los Angeles y San Pedro de Osmá. Día 3, La invencion de San Esteban protomartir. Día 4, Santo Domingo de Guzman fundador de la órden de Predicadores. Día 5, Nuestra Señora de las Nieves.

CULTOS.—El Santo Rosario se reza en la Capilla de la Concepcion. El domingo á la hora acostumbrada se cantará la misa conventual en las Parroquias, con explicacion del Santo Evangelio.

Como complemento á los horribles sucesos de Madrid el 17 de Julio de 1834, veamos lo que el señor Menendez de Palayo escribe en su *Historia de los heterodoxos españoles*.

«Hundido en aquella sangrienta charca el prestigio del Gobierno moderado, la anarquía levantó triunfante é iudomita la cabeza por todos los ámbitos de la Peninsula. En Zaragoza, una especie de «partida de la Porra» dirigida por un tal «Chorizo» de la parroquia de San Pablo, y por el organista de la

Victoria, fraile apóstata que acaudillaba á los degolladores de sus hermanos, obligó á la Audiencia, en el motin de 24 de Marzo de 1834, á firmar el asesinato jurídico de seis realistas presos; y tomándose luego la venganza por mas compendiosos procedimientos, asaltó é incendió los conventos el 5 de Julio, degolló á buena parte de sus moradores y al Catedrático de la Universidad, Sr. Faustino Garroborea, arrojó de la ciudad al Arzobispo, y entronizó por largos dias en la ciudad del Ebro el imperio del garrote. En Murcia fueron asesinados tres frailes y heridos diez y ocho, y saqueado el palacio episcopal á los gritos de ¡Muera el Obispo! En 22 de Julio ardieron los conventos Franciscanos y Carmelitas descalzos de Reus, con muerte de muchos de sus habitantes. De Tarragona fué expulsado el Arzobispo, y cerradas con tiempo todas las casas religiosas. Pero nada llegó á los horrores del pronunciamiento de Barcelona el dia 25 de Julio de 1835, comenzado al salir de la plaza de toros, como es de rigor en nuestras algaradas. Una noche bastó para que arriesen, sin quedar piedra sobre piedra, los conventos de Carmelitas calzados y descalzos, de Dominicos, de Trinitarios, de Agustinos calzados y de Mínimos. Cuanto no pereció al furor de las llamas, fué robado; los templos, profanados y saqueados; los religiosos, pasados á hierro; sus archivos y bibliotecas, aventados ó dispersos. Una muchedumbre, ebria, descamisada y jamás vista hasta aquel dia en tumultos españoles, el populacho ateo y embrutecido que el utilitarismo industrial educa á sus pechos, se ensayaba aquella noche quemando los conventos, para quemar en su dia las fábricas. Hoy es, y aún se erizan los cabellos de los que presenciaron aquellas escenas de la Bambla y vieron á las Euménides revolucionarias arrancar y picar los ojos de los frailes moribundos, y desnudar sus cadáveres, y repartirse sus harapos, mientras que la tea, el puñal y la segur despejaban el campo para los nuevos ideales.

No conviene, por un muelle y femenino sentimentalismo, apartar la vista de aquellas abominaciones, que se quiere hacer olvidar á todo trance. Más enseñanza hay en ellas que en muchos tratados de filosofía, y todo detalle es aquí fuente de verdad y clave de enseñanza histórica. Aquel espantoso «pecado de sangre» (protestante es quien lo ha dicho) debe pesar mas que todos los crímenes españoles en la balanza de la livina justicia, cuando despues de pasado medio siglo, aun continúa derramando sobre nosotros la copa de sus iras.—«Historia de los heterodoxos es-

pañoles,» págs. 593-595.)»

CRÓNICA GENERAL.

Con motivo del Centenario de la insigne doctora mística Santa Teresa de Jesus, los estudiantes de la Universidad de Salamanca han dirigido una entusiasta circular á las demas Universidades del Reino y algunas del Extranjero, invitando á los alumnos de las mismas á concurrir á las funciones que en honra de la gran Santa española se preparan en Salamanca y Alba de Tormes en el próximo mes de Octubre.

Tiene párrafos y periodos inspirados en el mas puro sentimiento cristiano y en el amor á las grandezas de esta Patria querida, cuna, dice la circular, de autores místicos, cuyas inmortales obras han sido la admiracion constante de sabios y literatos. «Entre la brillante cohorte, añade, de estos autores sublimes en la celestial doctrina del Evangelio, que se llaman Juan de Avila, Luis de Granada, Juan de la Cruz, Diego de Estella, La Puente, Nieremberg, José de Sigüenza, Pedro de los Reyes... y otros que sería prolijo enumerar, descuella una humilde pero valerosa muger que en el siglo se llamó Teresa de Cepeda y Ahumada, y en el Claustro de la venerable Orden del Carmelo, Teresa de Jesus.»

Explican despues los Escolares salmantinos el deber de honrar á tan insigne gloria de la Iglesia, Maestra en la ciencia del espíritu, que á las exigencias de un sibirismo que solo desea la satisfaccion de los goces sensuales, opone aquel grito gigante de su fé: ¡SOLO DIOS BASTA! y queriendo celebrar un acto literario en honor de la inspirada Doctora del Carmelo, abren sus brazos á la Juventud Escolar de las otras Universidades que quieran acudir á tomar parte en tan soleranos festejos.

«La Estrella de Alba» sigue dando cuenta de las peregrinaciones que diariamente concurren al sepulcro de Santa Teresa de Jesus. En su último número describe las de los pueblos de Navales, Pedrosillo de Alba y sus agregados, la Comunidad de Hijas de Jesus y su Colegio y Escuelas de Salamanca y Peñaranda de Bracamonte.

Cataluña ha concebido la feliz idea de erigir en la Basilica de Monserrat un altar á la Mística Doctora. Será de

cedro y lo costeará la Archicofradía de Hijas de María Inmaculada y Santa Teresa de Jesús de Cataluña. Se espera que podrá ser consagrado en el año actual, lo que se hará tan pronto como esté terminada la efígie de la Santa, que será, según dicen, de un mérito relevante.

Lo mismo en el Extranjero que en España, se preparan solemnísimas funciones para celebrar el tercer centenario de la muerte de Santa Teresa de Jesús. He aquí algunos sueltos que copiamos de la «Revista Teresiana»:

Bruselas.—Va á celebrarse de una manera espléndida el Centenario de Santa Teresa, habiéndose constituido una Junta compuesta de las damas más ilustres de la aristocracia belga.

Entre los festejos con que se honrará á la valerosa Heroína, efectuaráse una solemne función en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen, oficiando pontificalmente Mons. Van de Branden de Beck, obispo de Eritrea, y pronunciando el panegírico de la Santa el jesuita P. Jenner. Durante la octava ocuparán el púlpito antes de la *Salve* eminentes oradores, y por último el F. Hipólito, carmelita descalzo de Tolosa, terminará los ejercicios predicando un triduo, al cual ha concedido Leon XIII extraordinarias y especiales indulgencias. Además se remitirá á España, para ser colocado en la tumba de la Santa, un corazón de oro, en el cual estarán grabados los nombres de las poblaciones de este reino que hayan contribuido por medio de ofrendas á la celebración del Centenario.

Alcoy.—Esta importante ciudad, una de las que más honra tributa á la gran santa Teresa de Jesús, trata de celebrar su Centenario con toda espléndidez, anunciando un Certamen para dar más importancia al acto, y para que sea más duradero su recuerdo. Si todas las ciudades de España imitasen tan noble ejemplo, grandísima sería la gloria que se daría á nuestra Santa. Bendigan Jesús y su Teresa á los promovedores

de sus glorias, viendo coronados sus intentos santos con el más feliz éxito.

CRÓNICA LOCAL.

Al terminar la lista de los donativos ofrecidos para el blanqueo exterior de san Antonio, se olvidó consignar que D. José Vicente Mira facilitó toda el agua necesaria para la obra.

El Sr. D. Antonio de Macedo, con sus dos lindas hijas Fernanda y Casilda, salió el miércoles último para Gbantadas. Les deseamos un buen viaje y feliz regreso.

Continúan algunos niños ejercitándose en el tiro de piedra y convirtiéndose en *jardin de apestosas flores* los sitios más públicos de la Ciudad. Nos consta que los Srs. Maestros hacen cuanto pueden por evitarlo, y nos complacemos en consignarlo aquí. Pero ni su deber traspasa los umbrales de la Escuela, ni todos los niños que cometen aquellos excesos asisten á ella. Falta, pues, solo que los agentes de la autoridad secunden los esfuerzos de los Profesores, y vigilen, como es su obligación, para que desaparezcan abusos impropios de todo pueblo culto y civilizado. (*Se continuará.*)

El día de Santiago celebró Junta la Cofradía del SSmo. de Santa María, acordando la impresión de sus Estatutos, para darles una conveniente publicidad, y tratando de otros asuntos de interés para la Corporación. Fué reelegida la Mesa actual por unanimidad, vistas y aprobadas las cuentas presentadas por el Tesorero D. Manuel Fernandez Barrera y nombrado Secretario D. Antonio de Macedo.

RED METEOROLÓGICA DE VALDESEVILLA.

ESTACION DE OLIVENZA.

Observaciones del día 29 de Julio.

Barómetro 737 mm.
Termómetro 41°.
Viento S.
F. del viento . . . Viento.
E. del cielo Despejado.

VARIEDADES.

SANTA MARÍA MAGDALENA DE OLIVENZA.

(Conclusion.)

No llamó menos mi atención la armonía que resalta en este precioso templo; armonía que descansa en aquellos arcos tan concluidos, en aquellas notables y airoas columnas y en todos sus perfiles como en el más suave concierto, como también esa tranquilidad placida que derrama dicho templo en el alma más gastada al sentimiento religioso. Mi imaginación se espaciaba como en el cielo del arte á vista de tanta grandeza, y de mi corazón se apoderaba esa melancolía más grata que todos los placeres de la tierra, melancolía santa que nos obliga á pensar en otra vida mejor, y nos hace aspirar á lo eterno, lo infinito y lo inmortal; que aleja de nosotros toda idea mezquina, eleva al cielo misteriosamente el pensamiento, y pone en nuestros labios la plegaria fervorosa, cada vez que, guiados del espíritu cristiano, penetramos en alguna iglesia como la de Santa María Magdalena de Olivenza.

Tan suntuoso templo fué edificado por los años de 1501, según consta de una inscripción de la torre, en tiempo del Rey D. Manuel de Portugal, á quien Olivenza debe también su magnífico hospital de la caridad, parte de sus fortificaciones y sus mejores cuarteles. Consta de dos cuerpos con lujosa portada de mármol blanco, que termina en frontispicio triangular, sostenido por pilastras y columnas de orden corintio llenas de bajos relieves y festones. Su interior es de tres naves que descansan sobre ocho columnas y cuatro medias columnas salomónicas, que se elevan en forma de haces, y luego se estienden como faja corintia por las bóvedas, para unirse de nuevo en su centro, coronadas por diversos escudos. El altar mayor y

el Presbiterio corresponden en un todo a la grandeza del templo. Aquel es de estilo plateresco, y en las paredes de este último se hallan los mejores pasajes de la vida de la insigne penitente Santa María Magdalena en excelentes azulejos, como también dos medallones que representan importantes sucesos de Moisés al paso por el desierto. A derecha e izquierda respectivamente del altar mayor están las capillas sacramentales y el Cristo de la Piedad, cuya entrada adornan elegantes cortinajes. A continuación, siguiendo por la derecha, se hallan los altares de Santa Ana y del Señor de los Pasos: en el lado opuesto, guardando rigurosa simetría, están los de Santa Lucía y de San Pedro, en cuyas paredes, vestidas también de azulejos, se encuentran los principales sucesos de la vida de estos héroes. Los retablos de San Vicente y de las Animas son finísimo jaspe y de extraordinario mérito por sus labores esculturales, y su pavimento de mármol delicadamente labrado de la misma clase que el del patio. Mide referido templo 226 pies de largo por 88 de ancho, y tiene 10 habitaciones para el servicio, enteramente independientes unas de otras y del cuerpo de Iglesia.

Muchos y buenos templos parroquiales hemos visto, y entre otros varios recordamos a San Vicente de Avila, Nuestra Señora de Guadalupe y del Prado en Talavera de la Reina. Aquí mismo tenemos a Santa María del Castillo que nada tiene que envidiar a las mejores; pero nos parece que Santa María Magdalena las aventaja como obra artística, y que es uno de los mejores templos de nuestra España, como lo han reconocido en todos tiempos las personas competentes.

S. IV. V.

BIBLIOGRAFÍA.

Aparato bibliográfico para la historia de Extremadura, por el Excmo. Sr. D. Vicente Barrantes, individuo de número de las Reales Academias Españolas y de la Historia y Cronista de ambas provincias extremeñas.

(Conclusion.)

Este volumen último de la obra, contiene además tres Apéndices.

I.—«Bibliografía de la Orden de Alcántara,» 24 artículos.

II.—«Bibliografía de los ferro-carriles extremeños,» 28 artículos, donde

se da noticia de todos los proyectos y vías férreas que tocan a Extremadura, su importancia mercantil, resultados obtenidos por las Empresas, y otros datos no menos interesantes.

Y III, dividido en cuatro secciones 1.^a «Agricultura,» 55 artículos.—2.^a «Minas,» 61 artículos. 3.^a «Aguas,» 12, y 4.^a «Cuestiones político-sociales,» 75. Este Apéndice último es sin duda el más curioso de la obra.

En la 1.^a sección se pasa revista a las grandes cuestiones agrícolas que han agitado a los pueblos extremeños, desde el establecimiento de la Mesta en la Edad Media hasta la desamortización eclesiástica y civil.

La 2.^a sección es un verdadero «Registro de Minas de Extremadura,» desde la más remota antigüedad; estudios geológicos y científicos del suelo y de los minerales, que ponen al alcance del hombre científico, y principalmente del industrial y minero, conocimientos que necesitaría una copiosa biblioteca para adquirirlos.

En la 3.^a sección se hace la historia de la navegación del Tajo, de los canales proyectados en Extremadura, y la importantísima por su antigüedad de la traida de aguas al Monasterio de Guadalupe, que causaba en la Edad Media la admiración de todos los viajeros.

Finalmente, en la 4.^a y última sección, sobre la cual debe llamarse muy especialmente la atención de los lectores, con motivo de las cuestiones religiosas, de propiedad, población, enseñanza, etc., se abordan todas las que producen la presente crisis político-social, que perturba al mundo moderno, poniendo al descubierto las raíces que tiene en Extremadura.

Los Apéndices son de un interés tan general, como que comprenden y afectan a todos los pueblos, incluso los pocos que no figuran en el resto de la obra, a las provincias limítrofes y a Portugal.

Otra sección de Enmiendas y Adiciones, y dos copiosos índices de «Autores y Cosas más notables,» completan el tercer volumen y la obra, que se vende a 120 reales en Madrid y 150 en provincias, si bien al que directamente la pida al Administrador, D. Andrés Martín, calle de Serrano, 28, segundo, se le regalará uno de los seis libros del Sr. Barrantes que se anuncian en la cubierta del tomo III.

Recomendamos a nuestros lectores la adquisición del «Aparato para la historia de Extremadura,» una de las más notables obras que se han publicado en nuestro país desde hace muchos años.

ANUNCIOS.

ACADEMIA PREPARATORIA

para carreras especiales, civiles y militares, establecida en Badajoz calle del Pozo núm. 10, bajo la dirección de los señores

D. Pedro Martínez Gordon,

Coronel Comandante de Ingenieros

D. José Albarrán y García-Marqués

Comandante Capitan del mismo cuerpo.

y

D. Leopoldo Ortega Delgado,

Comandante de Infantería, Profesor que ha sido durante cuatro años de la Academia de Infantería y Caballería del Ejército de la Isla de Cuba y profesor hoy de las Conferencias de Oficiales de este Distrito.

El día 1.^o de Setiembre inaugura esta Academia el segundo año de sus tareas, admitiéndose internos desde dicha fecha a cargo de uno de sus Directores.

D. Leopoldo Ortega, calle del Pozo núm. 10 bajo, facilita y remite Reglamentos así como todos los informes que se le pidan.

INTERESANTE A LOS COFRADES DEL CARMEN.—Instrucción detallada de los privilegios, indulgencias y gracias de esta ilustre Cofradía, elogiamento de la erigida en Santa María del Mar en Barcelona y multitud de datos curiosos y de gran interés. Forma un librito de 52 páginas y se vende a 20 céntimos de peseta.

El repartidor de «El Oliventino» llevará muestras de este y otros libritos de propaganda a 2 cuartos cada uno, utilísimos a toda clase de personas, porque tratan en lenguaje muy sencillo y familiar los puntos más esenciales del dogma y de las costumbres.

OLIVENZA.

Imp. de D. M. Ortiz Lopez.